



Periodico Republicano

AÑO II.

GRANOLLERS 22 SEPTIEMBRE 1904.

NÚM. 43.

Al pueblo de Granollers



Grande, hermosa, será la fiesta que celebrará esta noche el partido republicano de Granollers para solemnizar el estreno de la preciosa bandera que ha de ser su divisa en las luchas venideras contra la monarquía y contra la reacción.

Oradores elocuentes, propagandistas entusiastas como Lladó, Juli, Ardid y Lerroux vendrán á tomar parte en ella, siendo esto prenda segura del éxito de nuestra fiesta, en la cual la poesía y la música rivalizarán en inspiración con la elocuencia.

Claramente irá viendo Granollers quienes son los unos y quienes son los otros. Los unos sin rendir culto á ningún ideal, en posesión de todas las representaciones del pueblo, huyendo su contacto, con temor de ponerse en su presencia; los otros rindiendo culto á un ideal progresivo, en relación constante con el pueblo del cual emana todo poder político, propicios siempre á convocarle en grandes asambleas para con la elocuencia del orador y la inspiración del poeta desper-

tar en su corazón el sentimiento de amor á lo bello, á lo bueno y á lo justo, educando su espíritu, bárbaramente olvidado por un régimen maldito, para que triunfe siempre la equidad en las eternas luchas de los hombres.

Granollers habrá de ver como el partido republicano, perseguido por los gobiernos y por los caciques locales, (hombres degenerados incapaces de sentir amor hácia ningún ideal de perfección, rastreros siervos de la vil peseta,) se ha organizado, y á pesar de que en sus filas, salvo rarísimas excepciones, solo figuran hombres sin más recursos que un reducido salario, lleva á cabo fiestas como las de esta noche en las que no se sabrá que admirar más si la elocuencia de los oradores y la inspiración de los artistas, ó la grandeza de espíritu de los republicanos de Granollers quienes no reparan en sacrificios para conseguir la emancipación del pueblo y con ella el imperio de la moral y el derecho.

La fiesta de esta noche promete ser de trascendencia; en ella

ostentará sus fuerzas la idea republicana; á ella acudirán muchos espíritus indecisos que luchan entre el amor á la democracia y el poder criminal de los caciques.

No hemos de dar por consiguiente consejos á nuestros amigos y correligionarios; á nadie puede escapar la importancia del acto que esta noche celebraremos, y ninguno puede desconocer cual es su puesto y cual su obligación.

A las ocho y media de la noche llegarán á Granollers Lladó, el que luchó en pasadas elecciones en nombre de nuestras ideas y se le arrebató el triunfo con el chanchullo y la falsedad; Juli el que representa en la Diputación provincial de Barcelona los intereses de la democracia; Ardid el batallador incansable que continúa, á pesar de sus años, defendiendo con rara consecuencia los ideales de su infancia; Lerroux el propagandista infatigable, el eterno mártir de nuestras ideas, siempre encarcelado, perseguido y calumniado, y siempre luchando con igual ardor, para levantar

sobre las ruinas del poder real la magestad augusta del poder del pueblo.

A las ocho y media de esta noche llegarán todos esos defensores del progreso, para tomar parte en la fiesta que se celebrará á las nueve en el teatro del café Nuevo. En la estación primero y en el mitin despues esperamos verte, pueblo de Gdanollers, si quieres ser consecuente con tu amor acendrado á la libertad.

LOS CURAS



Los enloquece el calor;
á mil desmanes se entregan.
Si no se matan, se pegan,
hidrópicos de furor.
La religión del amor
con sus infalibles besos,
en su red los tiene opresos,
y uncidos á su poder,
pues solo sienten placer
cuando se rompen los huesos.

LOS GATOS

Una gata se ha sentido
hidrófoba, y en su fiebre,
ha destrozado una liebre
y á tres personas mordido.
La temible gata ha sido
sometida á observación,
y el resultado en cuestión,
es que al cabo rabiara,
como al cabo morirá
España de inanición.

LAS MINAS

Un gran bloque, en una mina
de Bilbao se ha desprendido.
El desplome ha producido
desolación, muerte y ruina,
cayó la masa asesina,
logrando á un hombre matar.
El caso no es singular,
pero por desgracia cierto
y triste; un minero muerto:
Puede el baile continuar.

LOS CICLONES

Comunican de Inglaterra,
que un ciclón, soplo del diablo,
se abatió sobre San Pablo,
convulsionando la tierra.
La tal noticia me aterra,
pero más que ese ciclón
me asusta la inundación
de frailotes corrompidos,
que vienen á hacer sus nidos
en nuestra imbécil nación.

PEDRO BARRANTES

RÁPIDA

Las congregaciones religiosas son el elemento más antisocial, más inhumano: y —¿por qué no decirlo, si siempre estaría dispuesto á probarlo?— el elemento más anticristiano que ha podido concebir la muerte.

SALMERON.

A la Libertad

-SONETO-

Ven, Libertad, prodiga tu consuelo
como hábito amoroso de la vida;
que nos bañe tu luz apetecida
y huya el tirano que ensombrece el suelo.

Hija preciosa de la paz y el cielo,
para el contento y la verdad nacida;
que la vil opresión aborrecida.
cese ya de causarnos desconsuelo.

Ven, Libertad; nuestro derecho ampara
contra el hierro del déspota que oprime
sin ver tu luz esplendorosa y clara.

Egida grata del amor sublime;
si el mundo á recibirte se prepara,
brille la antorcha que tu triunfo imprime.

R. de CASTILLA MORENO.

MORBO CLERICAL



Así como un organismo debilitado y anémico es terreno apropiado para cualquier invasión morbosa, así el cuerpo de España, extenuado por el caciquismo y por el desuso de toda acción política saludable, viene á ser presa del morbo clerical, que desde los tiempos primeros de la Regencia comenzó á extenderse, y ya se corre formidable, de la epidermis á las entrañas de la nación.

Y no es el clericalismo, como la máquina política, un artificio de pintadas telas ó dorados cartones, sino una organización de notoria eficacia, manejada por personas que van impávidas y perseverantes hacia un fin positivo, con la rigidez de principios y la sagacidad de medios que dan tanta fuerza á la institución sacerdotal.

PEREZ GALDÓS.



× Al Sr. Gobernador

Con el epígrafe, «Granollers en Sien Morena», circularon por esta poblaci unas hojas clandestinas en la época mando del famoso D. Juan Xiol de fun tos recuerdos.

No nos proponemos al recordar semejante escrito, comparar aquellas largas jornadas de disgustos y sinsabores sufridos por este desdichado pueblo, que pan tenía para comer, ni tampoco con desastrosa administración Municipal seguida por tan flamante Alcalde, por que proponernoslo sería el *acabóse*, en Casa Municipal. No obstante, si la memoria no nos es infiel podría existir parte de todo aquello que se denunciaba, y que lejos de ser enmendado por sucesos Ayuntamientos continúa sosteniendo contra viento y marea en el pacífico mar de la Hacienda Municipal de nuestros honrados vecinos, la desbarajustada administración.

Decimos esto porque lo mismo hoy que ayer está en el ánimo de todo vecino que la Casa Municipal de esta villa se halla convertida en una verdadera *merienda a negros* como jamás se haya visto, lo cual avergüenza á todo Granollers. Lo prueba el que en todas partes de la población y en todos los actos del Municipio, se nota el abandono en que nos hallamos, apesar de los muchísimos recursos de que dispone nuestra *excelsa* Corporación.

En defensa de esta continua *comidilla* del pueblo, no regatean ellos, los dueños del cotarro, en esforzarse en demostrar (con palabras por supuesto) que la actual política fusio-conservadora es la única *honrada, bien representada* y digna de un pueblo que administran, de manera tal dicen, que desde muchos años no ha habido otra igual que resultare más beneficiosa á los granollerenses. ¡Qué atrevimiento! ¡Cuánto descaro!

Pero por aquello de que *todos somos honrados y mi capa no aparece*, sería necesario que estos caciquillos, dueños absolutos de este desheredado pueblo, demostrasen tan solo por una vez, esas *relevantes* condiciones con que pretenden adornarse, porque es ya olvidado el que de palabras no se vive. Este clamoreo continuo, tan justificado contra el Ayuntamiento, oído en las calles, cafés y plazas de la población que quieren ofuscar con falsas palabras, no podrá jamás desaparecer mientras sus actos estén divorciados con el bienestar del pueblo.

Poco más ó menos es sabido, apesar de sus pesares, que el Ayuntamiento, recauda de sus administrados, por derechos de consumos, arbitrios á impuestos y contribuciones unas 140,000 pesetas anuales. ¿A donde van á parar tantos miles de pesetas? ¿En que se invierte tan enorme cantidad? Son públicos y notorios los gastos que deben ser atendidos y pagados de fondos comunales, los cuales en buena

lógica y recta justicia no deben de mucho ascender á la mitad de lo que se recauda.

Sabido esto, el derroche y malversación de fondos parece manifiesto mucho más, cuando la urbanización, ornato, beneficencia y demás indispensable á la población no se ve en ninguna parte, *ni con candela*.

Van transcurridos muchos años de su dominio, que la recaudación anual del Municipio fluctúa en la cantidad citada y apesar de ello, nadie, absolutamente nadie, ha visto la construcción de obra ni mejora alguna importante en la localidad antes al contrario, ha tenido el Ayuntamiento la audacia inconcebible de afrontar la construcción de una Casa Consistorial á expensas de dos empréstitos de 75,000 pesetas juntos, que jamás serán devueltas, y si solo servirán para gravar más y más, con el pago de sus intereses, la dificultosa vida del pueblo menesteroso de Granollers; cuando con seguridad puede afirmarse que si durante los muchos años de cautiverio del pueblo proletario, soportando tan resignado las malas administraciones, hubiesen venido Ayuntamientos amantes del pueblo y alejados por completo del mangoneo consumidor, origen de la discordia y malestar local, esta Casa Consistorial en construcción se hallaría ya terminada y sin necesidad de haber recorrido al medio del empréstito, siempre odioso y sensible para el pueblo que ha de pagar los desahucios y chanchullos de la Corporación.

Entre tan severos cargos echados por la opinión á nuestros malos gobernantes y tanta honradez administrativa de que alardean esos cuatro señores al amparo caciquil barcelonés, es indispensable una autorizada intervención, cual es la del celoso Gobernador civil de la provincia, ordenando una inspección *verdad* en las oficinas del ayuntamiento, á fin de que sean depurados sus actos administrativos y obrar en consecuencia dicha superior Autoridad.

No basta que ellos mismos digan que la administración municipal es modelo de administración; no basta considerarse honrados y dignos del cargo que se les ha confiado *legal ó ilegalmente*, es preciso demostrarlo, probarlo y publicarlo con datos, como está mandado por las leyes, porque de lo contrario el peso de sus culpas caerá sobre sus propias cabezas.

Si se recaudan anualmente 140,000 pesetas, ¿cómo es posible no poder destinar de ellas algunos miles á obras y mejoras de la población?

¿Cómo es posible que con una administración recta y honrada (según dicen ellos) sea víctima esta población de pagar los artículos de primera necesidad más caros que en ninguna otra igual de Cataluña, haciéndose de esta suerte imposible la vida del jornalero en la localidad?

¿Cómo se concibe, por último, que lejos de disminuir la deuda Municipal, que asciende actualmente á más de 40,000 duros, siga cada día en aumento?

El enigma está en descifrarlo el digno Sr. Gobernador de la provincia girando una verdadera inspección á aquellas oficinas poniendo de relieve, los sapos yculebras que sin duda existen en los libros de recaudación de consumos y contabilidad de la casa Municipal.

Es evidente, y está en la conciencia de Granollers entero, que dentro de la administración de consumos existe el mal que sufre el pueblo.

Por una parte, es público, hay quien deja de pagar los derechos de entrada de especies sujetas al impuesto en perjuicio de los demás industriales que pagan el debido al entrarlas.

Por otra, el crecido número de empleados *burols*, parientes y paniaguados, todos de los caciquillos, que importan mensualmente sus sueldos más de 2000 pesetas incluido el del *Pepet Balent* de 250 pe- á 300 pesetas al mes, sueldo que jamás se ha pagado en anteriores administraciones.

Y por otra parte las importantes cantidades de deudores al Municipio, como por ejemplo, las 9000 pesetas de marras, que deben aun ingresarse, procedentes de la época funesta, que era arrendatario de consumos dicho *Balent*, lo cual da vergüenza recordar.

Si á todo lo manifestado anteriormente se agrega la no menos enorme suma que arroja la nómina de los empleados con cargo al presupuesto de gastos, que se pueden contar por docenas, -como las naranjas-, con sueldos indebidos de 200 á 300 pesetas mensuales y las subvenciones, evaporaciones y trabajos extraordinarios que se satisfacen inmerecidamente, como si se tratara de repartir limosnas, cual puede apreciarse, y la subvención señalada al Juzgado Municipal ó al hijo de Sinia, resulta plenamente demostrado que, como hemos dicho, la Casa Municipal de esta desdichada población convertida en una verdadera y vergonzosa *merienda de negros*, y el pueblo que sufra, pague y calle.

Sr. Gobernador, ante tales desbarajustes administrativos pedimos equidad, moralidad, recta administración y justicia.

Fuera chanchullos.

C.



Se suplica á los Sres. suscritores que estén en descubierto de pago del periódico LA RAZÓN que pasen por esta Administración si quieren continuar recibiendo el periódico.



Sección local

A nuestros lectores

Debiendo celebrarse hoy la fiesta organizada por el partido republicano de Granollers, para solemnizar el estreno de su bandera, hemos adelantado la salida de este número, al objeto de que LA RAZÓN coopere desde sus columnas á la brillantez de tan importante acto.

Las deficiencias que en este número se observen, son como queda indicado hijas de nuestros deseos de servir del mejor modo posible los intereses de nuestra causa, y no dudamos por ello que alcanzarán el perdón de todos nuestros lectores.

La orquesta que tomará parte esta noche en el mitin que ha de celebrarse en el teatro del Café Nuevo, para solemnizar el estreno de la bandera del partido de Unión Republicana, es la "Moderna Catalana".

El conocido y acreditado fotógrafo de Barcelona don Rafael Areñas llegará esta noche con los oradores que han de tomar parte en el mitin anunciado en el cual sacará varias instantáneas.

El Centro de Unión Republicana iluminará sus balcones con motivo de la fiesta de esta de esta noche.

Nuestro amigo y correligionario D. Jnan Lladó y Vallés ha trasladado su domicilio á la calle de Lauria, 24, Barcelona.

—Por ser de verdadera utilidad recomendamos á nuestros lectores lean el anuncio que de «La Actividad», Sociedad Anónima de Seguros, publicamos en la sección correspondiente de este periódico.

La Compañía de los ferrocarriles de M. Z. A., se propone efectuar un servicio especial de viajeros para facilitar la concurrencia á las fiestas que se celebrarán en Barcelona con motivo de la festividad de Ntra. Sra. de las Mercedes.

Para el expresado servicio, se expendrán billetes de ida y vuelta á precios reducidos en casi todas las Estaciones de la Red Catalana desde el día 22 al 25 del actual sirviendo para el regreso desde el 25 al 30 del mismo.

Los carteles que se fijarán al público contendrán los detalles del servicio.

IMP. GARRELL.—GRANOLLERS.

Sección de Anuncios

LA ACTIVIDAD

SOCIEDAD ANÓNIMA

DE

CRÉDITO, COMERCIO, INDUSTRIA Y SEGUROS

Garantía Social en 31 de Diciembre de 1903

CAPITAL SOCIAL	10.000.000'00	DE PESETAS
PRIMAS Á COBRAR	5.434.360'46	ID.
GARANTÍA TOTAL	15.434.360'46	DE PESETAS

Constituida por Escritura pública otorgada en Pamplona ante el notario D. José Belascoáin el 19 de Octubre de 1899 é inscrita en el Registro Mercantil de Navarra.

Domiciliada en Pamplona-PROV.^A DE NAVARRA

OFICINAS GENERALES: en el edificio propiedad de la Sociedad situado en el ensanche principal de la Ciudad, calle de José Alonso, número 4, entresuelo, con fachada á la del P. Moret.

EDIFICIO Y ALMACENES PROPIEDAD DE LA SOCIEDAD: PELLEJERIAS, 78

Fundación del "Seguro Infantil"

á prima fija, en forma desconocida en España y en el Extranjero, y muy beneficioso para el asegurado, las primas mensuales varían de una á 5 pesetas.

REPRESENTANTE EN ESTA LOCALIDAD

➔ **DON JAIME SISA** ➔

CALLE DE SANTA ELISABET NÚMERO 14

para más informes y detalles en la redacción de este periódico.

LA RAZÓN

Redacción y Administración, Calle de la Aurora, 29.